



**Erivan Robely Ruiz Sánchez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo primer parcial**

**Antropología Médica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Segundo "A"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo del 2023.

La antropología médica es una disciplina que se ocupa del estudio de la salud, la enfermedad y la atención médica desde una perspectiva cultural. Esta disciplina surge como una respuesta a la necesidad de entender las diferentes formas en que las culturas de todo el mundo conceptualizan, experimentan y tratan las enfermedades. El origen de la antropología médica se encuentra en el desarrollo de la antropología cultural, que se centra en el estudio de las prácticas culturales y las creencias de las diferentes sociedades, se desarrolló como una rama de la antropología cultural que se enfocó en la salud y la enfermedad, y cómo estas son entendidas y tratadas en diferentes culturas. En la actualidad, la antropología médica es una disciplina interdisciplinaria que trabaja de la mano con la antropología, la medicina, la sociología, la psicología y otras ciencias sociales, para comprender las dimensiones culturales y sociales de la salud y la enfermedad. La Antropología es una disciplina que estudia al ser humano y sus culturas desde una perspectiva holística e interdisciplinaria. En el campo de la Medicina, la Antropología es importante porque ayuda a los profesionales de la salud a comprender la diversidad cultural y la influencia de los factores sociales, culturales y ambientales en la salud y la enfermedad. La historia, la antropología y la medicina son tres disciplinas diferentes, pero interrelacionadas entre sí. La historia se centra en el estudio del pasado y en cómo los eventos y las acciones del pasado han dado forma al mundo en el que vivimos hoy en día. La antropología se enfoca en el estudio de las culturas y sociedades humanas, y en cómo las personas interactúan entre sí y con su entorno. La medicina, por su parte, se ocupa del estudio de la salud y la enfermedad, y de cómo prevenirlas, diagnosticarlas y tratarlas. La relación entre estas tres disciplinas radica en que la medicina ha sido una parte integral de la historia y la cultura de todas las sociedades humanas. Los tratamientos médicos han evolucionado a lo largo del tiempo y han sido influenciados por factores culturales y sociales. Por ejemplo, las prácticas médicas de la antigua Grecia se basaban en gran medida en la filosofía y la religión, mientras que, en la Edad Media, la medicina estaba estrechamente relacionada con la teología y la iglesia. La antropología también ha sido importante para la medicina, ya que ha estudiado las diferentes prácticas médicas y de salud en diferentes culturas, así como la medicina tradicional china y la ayurvédica de la India han sido objeto de estudio de la antropología médica, lo que ha llevado a una mejor comprensión de estas prácticas y ha permitido la incorporación de algunos de sus métodos en la medicina moderna, la historia, la antropología y la medicina están estrechamente relacionadas entre sí y su estudio conjunto permite una comprensión más profunda de cómo la salud y la enfermedad han sido abordadas por diferentes sociedades y culturas a lo largo del tiempo. Es así como se logra abordar a la medicina en la América prehispánica, esta tenía una fuerte concepción mágico-religiosa.

Los pueblos originarios de Mesoamérica y los Andes creían que la salud y la enfermedad estaban estrechamente ligadas al equilibrio entre el mundo físico y el mundo espiritual. En la concepción mágico-religiosa de la medicina prehispánica, los seres humanos eran vistos como parte de un todo más amplio que incluía los dioses, los espíritus y los elementos de la naturaleza. La enfermedad se entendía como una perturbación de ese equilibrio, y la curación implicaba la restauración del orden cósmico. Los curanderos y chamanes jugaban un papel importante en la medicina prehispánica. Estos especialistas tenían conocimientos sobre las propiedades medicinales de las plantas y otros remedios naturales, pero también tenían habilidades para comunicarse con los dioses y los espíritus para obtener su ayuda en la curación. En Mesoamérica, los curanderos y chamanes eran conocidos como "titici" o "ticitl". Estos especialistas solían trabajar en templos y santuarios, donde ofrecían sacrificios a los dioses y realizaban rituales para la curación de los enfermos, los pueblos prehispánicos también tenían una variedad de prácticas médicas, como el masaje, la acupuntura, la sangría y la aplicación de ventosas. También se utilizaban remedios naturales como plantas medicinales, raíces, cortezas y resinas, la medicina prehispánica tenía una fuerte concepción mágico-religiosa que implicaba la restauración del equilibrio entre el mundo físico y el mundo espiritual. Los curanderos y chamanes eran fundamentales en la curación, y utilizaban una variedad de prácticas médicas y remedios naturales para tratar la enfermedad y restaurar la salud. Es por eso que podemos decir que la antropología médica juega un papel importante en el desarrollo de los seres humanos, estos no pueden ser entendidos únicamente en términos biológicos o culturales, sino que son el resultado de la interacción compleja entre ambos aspectos, este es el concepto de "biocultural" de Edgar Morin y defiende la necesidad de un enfoque integrado para comprender la complejidad de la experiencia humana, abarcando tanto aspectos biológicos como culturales, y promoviendo una forma de pensamiento interdisciplinario que trasciende los límites de las disciplinas tradicionales. Es importante tener en claro y saber que la Antropología es una disciplina muy importante en la carrera de Medicina ya que proporciona una comprensión profunda de la diversidad cultural y biológica de la especie humana, lo que es fundamental para el desarrollo de un enfoque más humanista y holístico en la atención médica, proporciona un conocimiento profundo de las diferentes culturas, creencias y prácticas relacionadas con la salud y la enfermedad, lo que permite a los médicos comprender mejor las necesidades y expectativas de sus pacientes y adaptar sus prácticas médicas en consecuencia. Además, la Antropología también es útil para comprender la variabilidad biológica en la especie humana y los factores genéticos que influyen en la salud y la enfermedad.

## Referencias:

- Larrañaga, F. E. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). *Nace la antropología*. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)
- Velarde, Ó. F. (2012). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>